



# Ecuador planea volver al mercado internacional de bonos

Ecuador está planeando emitir deuda soberana, quizás antes de final de año o en el primer trimestre de 2014, en lo que sería su regreso a los mercados internacionales de bonos cinco años después de que incumplió el pago de 3.200 millones de dólares de títulos gubernamentales pese a disponer de recursos.

"Sí, estamos trabajando en ello. No sabemos exactamente en qué mes, pero puede ser incluso a fines de año o en el primer trimestre de 2014 (...) Ciertamente, hemos encontrado mucho apetito por bonos gubernamentales", dijo la embajadora de Ecuador en Estados Unidos, Nathalie Cely.

"Hay un par de bancos de inversión que me han visitado en Washington para conversar sobre eso y para hacerme saber que están esperando nuestra iniciativa en bonos", dijo Cely en una entrevista telefónica con Reuters antes de una reunión con inversores en Nueva York.

Cely dijo que los bonos estarían denominados en dólares. Agregó que todavía no se han resuelto los detalles de la emisión, pero dijo que muchos bancos se han comunicado con el Gobierno y que ella está en contacto directo con Credit Suisse acerca del tema.

La decisión de Rafael Correa en diciembre de 2008 de no hacer los pagos de la deuda soberana de Ecuador denominada en dólares marcó la segunda vez en una década en la que el país no cumplió con sus acreedores.

En la ocasión, el presidente -un líder de izquierda con estudios de Economía en Estados Unidos- dijo que los acreedores eran "monstruos", y que la deuda emitida por los Gobierno anteriores contenía "ilegalidades".

Desde el default del 2008, el financiamiento del miembro de la OPEP ha dependido de los créditos de China y de otros prestamistas multilaterales.

"Creo que tenemos un registro de crecimiento sólido y una estabilidad política que no teníamos en el pasado", dijo Cely. "Estamos listos y en un momento distinto", agregó.

Cely destacó que Ecuador no sólo tiene ingresos por el petróleo, sino que además ha mejorado su recaudación tributaria en 5 puntos porcentuales del producto interno bruto en los últimos cinco años.

Los altos precios del petróleo y el incremento de sus ingresos tributarios han permitido que Ecuador realice grandes inversiones en los últimos años, lo que ha estimulado el crecimiento.

Sin embargo, el año pasado la expansión se frenó a un 5 por ciento desde el 8 por ciento de 2011.

Las agencias calificadoras de crédito, que recortaron la nota del país tras el cese de pagos, han reconocido mejoras en las condiciones económicas de Ecuador.

En junio del año pasado, Standard & Poor's elevó su calificación de crédito soberano de largo plazo para Ecuador a B desde B-, citando señales de mejores perspectivas de crecimiento económico y de ingresos públicos por niveles de inversión sostenidamente altos.

El Gobierno espera la aprobación de una nueva ley de minería para mejorar las condiciones de la inversión y permitir una mayor diversificación de la economía, que disminuya su dependencia del petróleo.

Correa es el presidente con mayor tiempo en el cargo desde 1979, cuando se restableció la democracia en Ecuador tras una dictadura militar.

El mandatario cuenta con el apoyo de la mayoría de los ecuatorianos de bajos ingresos, aunque se lo critica por concentrar el poder en sus manos, acallando a los críticos al interior de su partido, asumiendo una línea dura frente a los inversionistas extranjeros y amedrentando a la prensa.

Cely, que ocupa la embajada ecuatoriana en Washington desde enero del 2012, está en Nueva York para conversar con inversores y probar que el Gobierno es estable y puede impulsar reformas y obras de desarrollo, como el ambicioso proyecto de una refinería sobre el Pacífico por 12.500 millones de dólares, que está previsto empiece a operar en el 2016.

La embajadora también destacó los planes gubernamentales de gastar 20.000 millones de dólares entre el 2013 y 2020 en el sector de transporte, de los cuales 11.650 millones serán destinados a carreteras. Mas de 2.000 millones se usarán en acueductos y una suma similar se invertirá en vías férreas.

## CHARLAS COMERCIALES

Ecuador busca renegociar su tratado de protección a la inversión con Estados Unidos, que Cely dice no es compatible con la Constitución del país debido a que inhibe la jurisdicción local de las leyes del país.

Anular la actual ley de protección a las inversiones inhibiría la capacidad de las firmas estadounidenses de pedir un arbitraje contra el país andino.

"Estamos dispuestos a sentarnos con Estados Unidos", dijo Cely, subrayando que Ecuador solicitó un diálogo con Washington hace tres semanas. Ecuador espera concluir conversaciones comerciales con la Unión Europea en 2013-14 y con Corea del Sur en 2014-16.

Empresarios que escucharon las palabras de Cely dijeron que al parecer había varias oportunidades para hacer negocios en Ecuador, pero que seguían preocupados por un cambio en la ley de protección a la inversión.

"No tengo grandes preocupaciones sobre cómo el gobierno de Correa maneja las cosas", dijo Jason Rosenthal, dueño de la productora de pulpa y papel Barnett Corp., que exporta entre 75 y 80 millones de dólares anuales a Ecuador.

"Remover una de las vías de resolución de disputas es una preocupación (. . .) pero aún no sabemos con qué será reemplazado", dijo Rosenthal.

(Reporte de Daniel Bases; editado por Hernán García)